

LAURÉAT 2021 DE LA DISTINCTIONS NANSEN DU HCR POUR LES RÉFUGIÉS

BIOGRAPHIE

Ameen Jubran et l'association Jeel Albena pour le développement humanitaire



Ameen Jubran est le fondateur de l'association Jeel Albena pour le développement humanitaire, une organisation à but non lucratif, lauréate de la distinction Nansen 2021 du HCR pour les réfugiés. Cette organisation apporte des services d'urgence aux communautés déplacées au nord du Yémen où des milliers de déplacés internes yéménites se sont installés.

B I O G R A P H I E

Jubran, aujourd'hui âgé de 37 ans, a lui-même été déplacé par les affrontements en 2015. Il reste hanté par les scènes apocalyptiques dont il a été témoin lorsqu'il a fui pour la première fois avec sa famille pour se mettre en sécurité.

Trois ans après, il a failli mourir dans une frappe aérienne pendant qu'il travaillait avec son organisation. Malgré cela, il est resté sur place pendant toute la durée du conflit. Sa persévérance, son esprit humanitaire et son engagement envers les déplacés font l'organisation le lauréat de cette année.

« Il devait bien y avoir 10 000 personnes avec nous qui fuyaient la ville à pied en même temps. Certains d'entre nous étions entassés dans les coffres des voitures, les stations essence le long de la route étaient incendiées », Ameen Jubran.

Avant cela, lorsqu'il était étudiant à l'Université de Saada en 2007, Ameen Jubran s'intéressait déjà à ses camarades étudiants déplacés qui, de ce fait, ne pouvaient pas rentrer chez eux voir leurs familles, pouvaient à peine communiquer avec elles et avaient souvent du mal à payer leurs études. En tant que président du syndicat étudiant, Ameen s'était donné pour mission d'aider ces étudiants et il a continué de le faire jusqu'à son diplôme et à son propre déplacement forcé.

Après avoir travaillé de manière informelle avec d'autres organisations pendant de nombreuses années, Ameen et certains de ses anciens amis d'université ont fondé Jeel Albena, une organisation à but non lucratif qui fournit des services d'urgence aux déplacés internes au nord du Yémen. A ce jour, son association a aidé à construire des abris pour plus de 20 000 déplacés internes, a fourni des aides en espèces à près de 60 000 personnes et a aidé des milliers d'autres par le biais d'un centre de formation et d'un programme de réadaptation scolaire.



Ameen, à côté de deux hommes en train de fabriquer des nattes à base de feuilles de palmier doum à Az Zaydiyah, dans le gouvernorat d'Al-Hudaydah. Jeel Albena anime régulièrement des ateliers sur la production du khazaf, un matériau d'isolation et de construction durable et bon marché pour les abris.

« Ma propre expérience du déplacement forcé a eu un impact positif sur ma manière de traiter les autres déplacés. Elle m'a rendu plus conscient de leurs besoins. » Ameen Jubran.

La devise de Jeel al-Bena est : « Par les yéménites, pour les yéménites ». Un principe qu'on retrouve dans toutes les activités de l'association, notamment dans leur projet phare, la construction d'abris durables. L'association emploie environ 4000 familles locales, souvent elles-

mêmes encore plus en difficulté que les déplacés internes qu'elles accueillent à Hudaydah. Ces familles travaillent à la récolte et à la production du « khazaf », un matériau végétal issu de ces palmiers locaux appelés « doum ».

Les feuilles ou « khazaf » sont tissées en couches puis placées au-dessus des structures d'abris pour former les unités. Le matériau n'est pas seulement durable, il est également résistant et protège les familles des conditions météorologiques extrêmes. Près de 90% de la main d'œuvre locale employée par Jeel Albena pour tisser le khazaf sont des femmes.

Jeel Albena a aussi aidé plusieurs femmes chefs de famille à devenir indépendantes en leur enseignant des techniques de tissage, en les équipant de machines à coudre et en les initiant à des notions de base de commerce qui leur permettent de vendre elles-mêmes leurs produits sur le marché.

Le HCR récompense Jeel Albena et Ameen Jurban en leur attribuant la prestigieuse distinction Nansen du HCR pour les réfugiés pour l'année 2021.

Pour les autorités locales et les organisations humanitaires, notamment le HCR, Jeel Albena est un partenaire de confiance sur le terrain, qui est resté sur place au service des déplacés internes et des communautés locales au Yémen au plus fort du conflit et malgré les bombardements alors même que d'autres se retiraient. Ils ont mobilisé les communautés, créé des opportunités et ont pris à bras le corps les défis complexes posés par les déplacements.

En récompensant le travail de Jeel Albena, le HCR souhaite attirer l'attention sur la situation critique et le besoin d'aide humanitaire de plus de 20,7 millions de Yéménites, dont plus de quatre millions de déplacés internes.

Contexte des déplacements forcés au Yémen

Au Yémen, l'escalade sans fin de la violence a bouleversé des millions de vies, causant d'importantes pertes civiles et des déplacements massifs. La situation se dégrade vite. Le besoin le plus urgent des familles de déplacés est de disposer d'abris dignes alors que plus d'un quart des quatre millions de déplacés internes vivent dans des abris de fortune dans des installations informelles. Les conditions de vie dans ces sites insalubres sont effroyables.

Le risque d'une famine de grande ampleur n'a jamais été aussi grand. Des dizaines de milliers de Yéménites font face à l'insécurité alimentaire, avec un nombre effarant de cinq millions de personnes supplémentaires au bord de la famine. Les familles de déplacés sont quatre fois plus exposées au risque de famine que le reste de la population yéménite.